

ENTREVISTAS

# "SI NO NOS GENERAN MIEDO, ESTAMOS GANANDO NOSOTRXS"

Diálogo con Bruno Lonatti sobre la militancia en entornos digitales y el porvenir del proyecto Nacional y Popular.

Sebastián M. Figueroa

**HETEROCRONÍAS**  
FEMINISMOS Y EPISTEMOLOGÍAS DEL SUR

## **“SI NO NOS GENERAN MIEDO, ESTAMOS VENCIENDO NOSOTRXS”: DIÁLOGO CON BRUNO LONATTI SOBRE LA MILITANCIA EN ENTORNOS DIGITALES Y EL PORVENIR DEL PROYECTO NACIONAL Y POPULAR**

Sebastián M. Figueroa <sup>a</sup>

<sup>a</sup> *Facultad de Psicología, Universidad Nacional de Córdoba*

---

Bruno Lonatti es un joven cordobés estudiante de la carrera de Derecho en la Universidad Nacional de Córdoba. Desde hace algunos años milita, junto con otrxs, en el Partido Comunista Argentino. Se interesa por el estudio de las lógicas de los medios de comunicación como difusores de operaciones y *fake news* con el fin de desacreditar a diversos gobiernos del mundo que se enfrentan al imperialismo y capitalismo del norte. Se define como un militante de las redes, ya que se hizo conocido a través de los videos que realizó desmontando la operación de los medios argentinos en contra del gobierno cubano. Desde ese momento es depositario de la esperanza de quienes confían en un futuro digno para Latinoamérica y el odio de *trolls* y afines, a quienes afirma no temerles.

En este texto recorreremos algunos hitos de su vida y su trabajo en las redes sociales, al mismo tiempo que Bruno analizará la situación actual de la política mundial impactada por la crisis provocada por la pandemia de la Covid-19.



*Heterocronías*. Vol. 3, N° 2. Email: [heterocronias@gmail.com](mailto:heterocronias@gmail.com)



S. Figuroa: Cuéntanos acerca de tu militancia, de tus orígenes, de dónde viene este deseo por la lucha popular.

B. Lonatti: Yo milito desde hace varios años en la Juventud Comunista (JC), que es la juventud del Partido Comunista (PC) que nace de una necesidad de cambiarlo todo en nuestro país. Patricio Etchegaray, gran dirigente del PC, dijo una vez que la Argentina está enferma de capitalismo. Una afirmación muy fuerte. Si se quiere, es una afirmación polémica para gran parte de la dirigencia política actual. Mi militancia se divide en lo territorial, lo gremial - como estudiante de la Universidad Nacional de Córdoba- y la creación de contenido en redes sociales. Desde esta última desde donde intento visibilizar la realidad que, como dice Patricio está, enferma de capitalismo. Una realidad que mostramos con un ojo puesto en lo que no se suele decir de nuestro país: en las grandes injusticias y la gran desigualdad. Lo hago desmontando los nuevos discursos -que de *nuevos* no tiene nada- liberales o libertarios que intenta instalarse en un sector de la juventud argentina. En la escuela secundaria, ingresé a militar en la JC a los 16 años, en ese momento me topé con el pleno ascenso de Mauricio Macri que recién asumía. Sentir un sabor muy amargo por la derrota electoral -producto de la derrota del Frente para la Victoria (FpV)- me hizo buscar nuevos horizontes para militar. Así conocí al PC y a la JC, que me ofrecieron algo totalmente distinto: ya no era solamente ganar una elección, vencer al macrismo o resistir al macrismo, sino que se trataba de construir un mundo completamente nuevo. En ese momento, me enamoré de la militancia y lo hice algo propio, ahora es inseparable mi propia vida de la vida de militante, no la podría pensar.

S. Figuroa: La mayoría de quienes se dedican al análisis político afirman que hay un resurgimiento de la derecha en Iberoamérica. Aquí, en Argentina, los discursos de la nueva derecha están tomando un lugar en el campo político. ¿Qué reflexión tienes acerca de este resurgimiento de la derecha?

B. Lonatti: Yo creo que para hablar del panorama político actual hay que hablar necesariamente de la situación global. Estamos atravesando, desde el 2020, una crisis de características civilizatorias con una Pandemia y la consecuente crisis económica que afectó a la Argentina y a todo el mundo, y que llevó a la población a la desesperación, en muchos casos. Eso produjo

que los distintos gobiernos de turno tuvieran elecciones muy duras, no sólo en Argentina, pasó en todo el mundo que los gobiernos en curso tuvieron golpes electorales muy fuertes. En cuanto a la aprobación de la población, tuvieron una baja muy importante del apoyo popular. Estamos en una crisis que todavía no hemos dejado de lado, continuamos inmersos en esa situación, aunque ya estamos viviendo momentos de *nueva normalidad* que es lo que estamos esperando desde 2020. En este contexto, vemos a esas nuevas derechas resurgir en Argentina, pero también en Chile, Perú; en Brasil la situación es similar: allí está el gobierno de Bolsonaro, pero ahí tenemos la consecuente reacción del *Fora Bolsonaro* -que es muy importante en la población. Esa resistencia se personifica en Lula da Silva en este momento, como posible candidato presidencial en las próximas elecciones. En Colombia, tenemos al uribismo que continúa en gobierno con sus sucesivas violaciones a los derechos humanos. En el continente sí podemos hablar de una avanzada de la derecha en el último tiempo, pero es cierto que también se ha encontrado con una resistencia muy clara. Hemos tenido el caso paradigmático de Pedro Castillo en el Perú: el profesor que con un lápiz y una consigna muy importante: “No puede haber pobres en un país rico”, le ha ganado las elecciones a Keiko Fujimori, la hija del dictador. Yo creo que si bien estamos en un momento de ofensiva de la derecha en Latinoamérica - que no es otra cosa que el dispositivo imperial en nuestros países - que busca atarnos a la dependencia, nosotros tenemos una realidad muy concreta y es que en nuestros pueblos se vive una resistencia a este tipo de procesos. El caso español es muy paradigmático. La centroizquierda que forma parte del gobierno se ha encontrado con situaciones muy complejas y a las que ha respondido con medidas contradictorias respecto del programa de gobierno: tarifazos y rebaja en la calidad de los servicios, que ha llevado a la población a volcarse a estas alternativas. Podemos tomar el caso de fuerzas políticas como como Vox, quienes con un discurso absolutamente radical, xenófobo y racista ha conducido a la gente a aprehenderse de estos discursos. Los gobiernos como el español se encuentran enmarcados en un posibilismo casi absoluto en muchos casos. Se encasillan en el límite de lo posible, no van más allá. Y es por eso que, en determinadas situaciones, caen en medidas en contra del pueblo, terminan atentando contra el bolsillo de la clase trabajadora, que son sus principales votantes. En esta situación, las fuerzas que más beneficios obtienen de esto son aquellas como Vox, que buscan construir

con un discurso que apela a la clase trabajadora de España, el pueblo español, con un sentido de pertenencia nacionalista que en muchas ocasiones no existe, porque hay pueblos al interior de España que buscan su autodeterminación. La derecha busca crear una plataforma electoral en base a la clase trabajadora descontenta con las medidas del gobierno.

S. Figuerola: Me gustaría que hablemos un poco de los discursos de odio. En tu creación de contenido en redes sociales, hemos visto cómo se repiten los discursos de odio y que se dirigen con virulencia sobre tu persona directamente. ¿Cómo enfrentas esas descalificaciones?

B. Lonatti: A esto lo digo como creador de contenido, no como persona en redes sociales, que son dos posiciones muy distintas. Yo creo que las personas que dirigen estos discursos de odio tienen como finalidad crear miedo en nosotros, en los militantes populares, principalmente, en las y los creadores de contenido. Si ellos no cumplen su cometido, estamos venciendo nosotros. Si no nos generan miedo, estamos venciendo nosotros. Porque la finalidad es que dejemos de hacer lo que hacemos. Utilizan la estrategia del miedo y utilizan a la gente capaz de difundir este tipo de discursos. Hemos visto los comentarios acerca de los “Falcon”, pero estoy seguro de que, si esto no nos genera miedo, si esto no interrumpe nuestras actividades militantes, estamos ganando nosotros.

S. Figuerola: ¿Cuáles son las implicancias entre lo que estudias y lo que militás? ¿Qué situaciones atraviesa un militante del PC en la Facultad de Derecho?

B. Lonatti: Es muy particular realmente (risas). Siempre se generan choques. Lo más bello de nuestra UNC es el debate, la apertura de los debates en nuestras cátedras, en nuestros espacios. Hay lugares de debate muy ricos en la Facultad de Derechos que, claramente, no es un lugar particularmente comunista -como afirman quienes acusan a las universidades públicas argentinas de marxistas, comunistas o kirchneristas. En la Facultad de Derecho los y las marxistas somos minoría, claramente. Pero los debates nos fortalecen, más que debilitarnos. El tener un debate constante y la apreciación de las formas de pensamiento es importante. Además, el Derecho es algo muy particular, porque implica estudiar el ordenamiento

jurídico de nuestros países. Para los marxistas, los ordenamientos jurídicos de los países son una forma de dominación: estudiar el aparato de dominación es muy positivo para las y los marxistas. Ese tipo de debates y análisis enriquecen mucho nuestra Facultad de Derecho y nuestra UNC.

S. Figueroa: Hoy en día, el PC y la JC están apoyando diferentes modelos políticos en Latinoamérica. Pero respecto de la historia del PC (historia que vos revalorizás mucho con la figura del Che Guevara y de Fidel y Raúl Castro): ¿cómo relacionas esa historia del comunismo con el presente de la política? Sobre todo, teniendo en cuenta los discursos emergentes sobre medio ambiente, feminismos y estudios de género.

B. Lonatti: Yo creo que a esto también lo pensó en su momento el Che y también Fidel. La tradición del pensamiento comunista-marxista-leninista tiene más de cien años de tradición histórica y siempre tuvo que evolucionar. Podemos destacar al marxismo en esto porque no es algo estático, no es un dogma. En general, se sostiene de forma peyorativa que somos seguidores de los manuales de marxismo de la antigua URSS. Nosotros estamos en constante evolución, porque el marxismo está en constante evolución. El marxismo es algo vivo. Nuestros pensadores y revolucionarios no tienen un carácter bíblico: lo que vivieron, lo que enseñaron, no son algo estático para nosotros y nosotras. Destacamos a los grandes revolucionarios, pero también tenemos que construir la continuidad de ellos. Lo que decimos nosotros es que tenemos 103 años de historia en Argentina, pero no somos un archivo histórico. Somos un partido en constante crecimiento y con un proyecto de construcción de poder muy particular que no tiene otro partido argentino. Las problemáticas que se suelen tomar de manera aislada y que se nombran: medio ambiente o género, nosotros las tomamos como un todo. Creemos que la destrucción del medio ambiente no se explica sin explicar el rol que tiene el capitalismo en esa destrucción. Karl Marx decía, hace más de 150 años, que el capitalismo va a tender a destruir sus dos fuentes originales de riqueza: la Naturaleza y los hombres. Venimos de una tradición de pensamiento que aborda estas problemáticas de una forma que nos llega hasta hoy en día como un legado.

El PC ha tomado la diversidad muy en serio. De hecho, nos han nombrado en la historia argentina despectivamente como el Partido de las Travas. Esto por la presencia en el PC de Lohana Berkins y Diana Sacayán, dos grandes

dirigentes que hoy en día son nuestra bandera. Lohana en particular, ha tenido una vida muy fuerte, una vida dedicada a la causa revolucionaria y al PC que para nosotros y nosotras es una prócer. Ella es parte de nuestra historia y la hacemos parte de nuestra historia. Esa es la importancia que le damos en el PC a la diversidad. Nuestra dirigente histórica es Lohana Berkins, eso habla de nuestro compromiso con la diversidad. Las camaradas del partido se nuclean en la corriente nacional que lleva su nombre. Ellas brindan un abordaje mucho más completo a la cuestión de la diversidad y la mujer en el PC.

El problema es que se suelen invisibilizar las trayectorias políticas de las grandes personalidades como Lohana. También hay otros: Osvaldo Pugliese o Mercedes Sosa. No se escucha que fueron militantes del PC. Sin embargo, ellos se comprometieron mucho con las luchas. Pero se invisibilizan estas trayectorias por una cuestión muy cotidiana para las y los militantes del PC. Lo que ocurre es que hay un macartismo muy insertado en el común de la sociedad; un anticomunismo muy latente, aún hoy en nuestro país y en el mundo.

S. Figuroa: En el fondo, estas posiciones de invisibilización también son tributarias de un mismo fenómeno que lleva a muchos opositores a tildar de *comunistas* a las políticas en favor del campo nacional y popular. Pero lo hacen de una forma peyorativa. Se acentuó con la figura de Axel Kicillof, por ejemplo, a quien acusan de *comunista* por sus medidas. Pero también, esto los lleva a proferir despropósitos muy grandes, por ejemplo, que H. Rodríguez Larreta es zurdo. Algo que por descabellado queda por fuera de cualquier posibilidad de discusión. En ese sentido, me gustaría preguntarte por las izquierdas en Argentina: ¿Cómo ves las izquierdas del país?

B. Lonatti: La izquierda en Argentina tiene distintas vertientes, es muy amplia y nuclea a muchas organizaciones. Cuando se habla de *izquierda* en los medios de comunicación – y nosotros creemos que esto no es casualidad – se habla de la izquierda trotskista, que es la izquierda que se nuclea en el Frente de Izquierda y de los Trabajadores. Nosotros creemos que esa es una izquierda sin perspectiva de poder ni de cambio real, más allá de que en Argentina tengan una tradición histórica muy importante. Pero también existen otras izquierdas, más contemporáneas -si se quiere que vienen del nacionalismo popular y que tienen otro devenir histórico porque vienen de sectores afines

al peronismo, por ejemplo. Otras se nuclean hoy en día en el Frente Patria Grande, que es una expresión que surgió en un momento del kirchnerismo y hoy tiene una gran importancia en el país, sobre todo en Buenos Aires, en CABA y Córdoba. Luego estamos nosotros, una izquierda histórica, que integramos en este momento el Frente de Todxs (FdT) junto con la izquierda del nacionalismo popular. En los años 90 y los 2000, había una bandera del PC que sostenía la importancia de la unidad de las y los revolucionarios. En realidad, hay muchas izquierdas que se integran el FdT y que en este momento están invisibilizadas; de hecho, tenemos camaradas en la cámara de Diputados y Diputadas de la Nación, sin embargo, y a pesar de años de lucha, permanecen un tanto invisibilizadas.

S. Figueroa: Es un momento de tensión para el gobierno argentino. Y con respecto a esto, te quería preguntar sobre los desafíos que tiene en este momento el gobierno del FdT, que se circunscriben en su mayoría a la negociación de la deuda que tomó Mauricio Macri con el Fondo Monetario Internacional (FMI) ¿Qué piensas sobre estos desafíos?

B. Lonatti: El FdT está en una encrucijada muy particular; de hecho, sabíamos que iba a llegar este momento de tener que sentarnos a negociar. Pero nosotros hablamos de investigar la legitimidad de la deuda con el FMI. Porque si la vemos nos encontramos con vacíos legales muy importantes. Estamos hablando de una deuda que el FMI permitió de espaldas a sus propios lineamientos y directivas; de hecho, somos históricamente el país que más deuda ha tomado con el FMI. Alberto Fernández está atravesado por esta encrucijada. Nosotros siempre esperamos y pedimos que la deuda no se pague con el hambre del pueblo. Y es un compromiso del presidente. Hace algunos días, haciendo referencia a la frase de Macri: “yo con el FMI arreglaba en cinco minutos”, dijo “yo puedo arreglar con el FMI en cinco minutos, pero no lo voy a hacer porque si lo hiciera no podría volver a mirarlos a los ojos”. Y es que, realmente, cerrar en estas condiciones con el FMI sería arrodillarnos, cuanto menos, debido al peso social que tiene esta deuda.

S. Figueroa: Te quería preguntar sobre la militancia estudiantil. Ha habido elecciones hace poco tiempo en la UNC para elegir Decanos y Decanas. ¿Cuáles crees

que son los desafíos actuales de la militancia estudiantil en cuanto a la política universitaria, pero también a la macro política?

B. Lonatti: Nuestras universidades son una caja de resonancia de lo que es la política en general. Esto se suele ver en muchas circunstancias. Los resultados de las últimas elecciones responden a un clima que da cuenta de la situación de las fuerzas populares en nuestra provincia y en nuestra ciudad. También es necesario pensar en las construcciones micropolíticas de las organizaciones universitarias, que deben traducirse a lo macro. Igualmente, sabemos que la militancia universitaria es muy dinámica, al igual que los resultados. Yo creo que los desafíos en la UNC en estos momentos pasan por la micropolítica, pasan por la defensa y la resistencia. Pero también por la creación de una plataforma política capaz de hacer frente a los embates de la derecha. Los desafíos están ligados a la construcción de esta plataforma que nos permita disputar el poder en la universidad. Yo creo que el desafío más importante es la necesidad de construir nuevas profesionalidades. La construcción de profesionales leales al pueblo. En abogacía, tenemos el problema de la comercialización de la profesión. Bueno, nosotros tenemos que disputar esa consciencia para tener profesionales del pueblo y para el pueblo.

S. Figueroa: ¿Qué contenido estás preparando para los próximos tiempos en las redes sociales?

B. Lonatti: Tengo muchos proyectos ligados sobre todo a Instagram en donde coseché un gran caudal de seguidoras y seguidores. El próximo proyecto que se viene para las redes es una cronología del envío de armas a Bolivia y posteriormente, en asociación con compañeros y compañeras de la Argentina, estamos trabajando en un análisis de las Fundaciones de nuestro país, asociadas a la red Atlas, que tienen financiamiento de la USAIR, asociados a la fundación Libertad. Estas fundaciones son asociaciones que están por debajo de la sociedad y que plantean cuestiones peyorativas respecto de las izquierdas. Estas asociaciones trabajan para esto, apoyan a distintos creadores de contenido, a *influencers* a quienes se le otorgan plataformas para difundir sus ideas, con muchos recursos: consiguiendo teatros y salas para reuniones de presentación de libros y otros eventos. En el fondo, estas fundaciones son las que promueven estos profesionales

pseudointelectuales que terminan difundiendo estas ideas de odio en la población. Yo sé que esto va a molestar bastante, así que hay que prepararse para la reacción.

S. Figueroa: Por último, si pudieras dejar un mensaje a los y las estudiantes que leen o consultan la revista ¿Qué les dirías?

B. Lonatti: Hay una frase de José Martí que dice: “los sueños de hoy serán las realidades del mañana”. Esto es para quienes encierran sus acciones políticas en determinados posibilismos que terminan encerrando, también, el bienestar de la población y de nosotras y nosotros los jóvenes estudiantes. Nosotras y nosotros somos golpeados por la precarización, el hambre y la desocupación que en nuestra provincia de Córdoba es la más alta del país. Entonces, en contra de los posibilismos -que por suerte las y los militantes del campo popular no profesamos- decimos que los sueños de hoy serán las realidades del mañana. De una vez y por siempre, transformemos todo aquello que deba ser transformado.

---

**SEBASTIÁN M. FIGUEROA**  
[sebastian.figueroa@mi.unc.edu.ar](mailto:sebastian.figueroa@mi.unc.edu.ar)

Estudiante del tramo final de la Licenciatura en Psicología de la Universidad Nacional de Córdoba. Ayudante alumno de la cátedra B de Problemas Epistemológicos de la Psicología en la misma casa de estudios. Editor de la Revista Académica de estudiantes *Heterocronías. Feminismos y Epistemologías del Sur*. Cuenta con publicaciones en revistas y sitios de difusión sobre filosofía de la ciencia y psicoanálisis.